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房贷可以延期还款，车险可
以延保吗？疫情之下，这是很多
车主心中的疑问。

近日，一张上海车主的诉求
截图在网络上流传，其中写道，
上海因为疫情导致私家车无法
上路行驶，保险承担的风险几乎
为零，却依然收着高额保险费。
他本人的人保车险也没有通知
减费或者延期的政策，他认为人
保承担的风险和获得的收益不
匹配，进而希望保险公司能对车
险进行减费或者延期。

针对疫情下上海地区车险
是否有相关减费、延期等政策，
记者以客户身份咨询人保财险
客服电话，工作人员表示，目前
还没有接到相关通知。

不仅上海，近期，北京、天津
等多地受疫情反弹影响，部分地
区人员保持相对静止，私家车也
几乎停驶。车险能否有相应减免
政策？

车停保费不停

“保险公司一直在催交车险
保费，但我发现很多车停在路边
或者车库，一个多月都没有动
过，在这种情况下，保险公司的
出险率完全是降低的，在法律上
也属于不平等的情况。”上海灏
思瑞律师事务所主任张健表示。

张健坦言，从 3 月中旬起，
他所在的律所一些工作人员开
始陆续被隔离。从4月1日起，所
有人都不允许上班，他也一直居
家办公。张健的家庭拥有两辆私
家车，每辆车的保费约四五千
元，每年总共缴纳约 1 万元保
费。

不久前，他先后咨询了两辆
车的投保公司是否有相应的优
惠政策，工作人员的回复都是

“没有这方面通知”。
5月 9日，张健起草并发布

了一份名为《关于疫情期间为机
动车车主延保、减保、免保的倡
议书》。在这份倡议书中，张健提
到，目前，上海市的机动车保有
量约为 500余万台，随着企业的
停工停产、市民的居家办公、居
家隔离，大部分企业用车、私人
用车停滞在家，不能正常使用。

由此带来的是，上海市机动车交
通事故、机动车意外受损等事件
的大幅度降低，各类机动车保险
赔付事宜发生率也大幅减少。

他建议，借鉴 2020 年武汉
防控新冠疫情时的经验，加强对
上海市对于停工停产、居家隔离
的机动车停驶政策的支持力度，
各商业保险公司能够适当延长
机动车交强险和商业车险保单
保障期限，或在新保险年度中不
降低保险赔付标准的前提下，适
当地减少机动车主保费，减轻机
动车主的经济负担，全社会共同
携手共渡难关。

张健表示，这份倡议的依
据：一是上海银保监局印发《关
于坚持人民至上 做好金融支持
抗疫和复工复产工作的通知》，
其中一条是鼓励拓展保险责任。
鼓励保险机构通过减费让利、适
度延后保费缴纳时间、扩展新冠
肺炎责任、赠送保单等方式，支
持受疫情影响较重企业和人群
渡过难关。

二是《中华人民共和国民法
典》第五百三十三条，合同成立
后，合同的基础条件发生了当事
人在订立合同时无法预见的、不
属于商业风险的重大变化，继续
履行合同对于当事人一方明显不
公平的，受不利影响的当事人可
以与对方重新协商；在合理期限
内协商不成的，当事人可以请求
人民法院或者仲裁机构变更或者
解除合同。人民法院或者仲裁机
构应当结合案件的实际情况，根
据公平原则变更或者解除合同。

早有先例

事实上，早在 2020 年疫情
发生之初，保险业已经注意到这
个问题。

中国银保监会财险部曾于
2020年 2月 10日向各财产保险
公司、中国保险行业协会、中国
银行保险信息技术有限公司下
发了《关于做好新冠肺炎疫情防
控期间车险服务有关工作的通
知》，其中一项建议为：“中国保
险行业协会应倡导财险业全力
配合湖北省机动车停驶政策，在
疫情防控期内，可考虑将 2020

年 1月 23日以后湖北地区各财
产保险机构有效的交强险和商
车险保单的保障期限暂时自动
延长一个月或适当时间，同时制
订好有关操作细则”。

当年 3月 4日，湖北省保险
行业协会发布《疫情防控期间湖
北地区车辆保险期限自动延长
的实施细则》，对湖北省部分车
辆保险期限给予延长。根据相关
文件精神，对 2020 年 1 月 23 日
至疫情防控结束前有效的机动
车交强险和商业车险保单的保
险期限进行延长。

以湖北地区车险保费测算，
银保监会表示，湖北地区保险公
司将 2020年 1月 23日起所有有
效车险保单的保障期限适当顺
延，按 1.5 个—2 个月的顺延期
限估算，减少车险保费支出约
37亿元—50亿元。

“客户的心情能够理解，但
保险公司作为商业主体，没办法
单方面修改合同。”一位财险公
司有关负责人在接受记者采访
时表示，2020 年武汉发生疫情
时，监管机构要求所有保单延期
一个月，这需要有关部门出台相
关意见。

北方某市一家财险公司支
公司的相关负责人表示，车险费
改后，保费已经非常低了，现在
保险公司本身成本很高，9成财
险公司的车险业务在亏损状态，
客户这两个月不用车，对于保险
公司而言可能只是减轻一点成
本压力。

不过，她也提到，其所在保
险公司规定，客户脱保只要不超
过一到三个月，对下一年投保基

本上没有影响，因此有些客户暂
时不用车了，就会选择先脱保。

清华大学五道口金融学院
中国保险与养老金研究中心研
究总监朱俊生表示，保险的定价
与风险要匹配，最近很多人待在
家中，也并不开车，这种情况下
风险也会大幅下降，赔付也会减
少，因此保险的定价基础发生了
一些改变，这显然有利于保险公
司。所以从消费者利益考虑，应
该从定价合理性角度返还部分
保费或对下一期保费优惠，是比
较恰当的。

存在哪些难点？

业内人士认为，与武汉“封
城”时有所不同，上海等城市的
车主如何确认车辆受疫情影响
没有使用，还存在一定难度。

武汉科技大学金融证券研
究所所长董登新指出，保险合同
是事先约定的，也是通过精算
的，在疫情的特殊时期，局部地
区的人口流动管制可能导致了
小轿车出行相对减少，风险事故
发生的概率也会降低，所以从理
论上讲，保险公司推出相应优惠
政策有一定道理，但是在现实的
操作当中，要保险公司更改合同
难度比较大，而且不便操作。

“问题的关键在于要证明私
家车在疫情当中没有使用，或者
停在车库里，这证明成本太高，
在操作上有难度。”董登新表示。

董登新提到，2020 年武汉
“封城”，车辆也无法行驶。而现
在很多车在 A 地注册，B 地使
用，甚至在C地投保，这就造成

很难去追踪轨迹。
另外，返还保费的做法在现

实中操作中也存在难点。“如果
退还保费，退给谁，退多少，这涉
及到被保险人之间的公平性问
题，需要掌握车辆的行驶里程和
使用状况。但很多保险公司其实
并不了解，或者说没有将其纳入
到信息的范围之内，这是实际操
作中的一个难点。”朱俊生谈道。

而从保险公司的主观意愿
上看，中国社科院保险与经济发
展研究中心主任郭金龙提到，这
实际上涉及到保险合同的变更
问题。“像 1年期的车险是一个
短期险种，在合同有效期内保险
公司一般是不愿意变更的。”郭
金龙说。

他进一步指出，这几年受疫
情严重影响，保险公司也有较大
经营困难和压力，在机动车停驶
的情况下，其保单赔付率低，但
是还有一些特殊情况赔付率高。
比如去年河南暴雨造成的洪水
灾害，车险业务肯定亏损很大。
因此在这种情况下，如果保险公
司愿意延保，或者退还部分保
费，即合同双方自愿达成这样的
合约也是可以的，但是正常情况
下可能很难去变更。

北京联合大学管理学院金
融系教师杨泽云表示，从公平角
度来说，车辆不开动，风险大大
降低，保险公司应该延期。但从
另一个角度看，他认为，对保险
公司而言，即便保险没有延期也
并不违约。而且，虽然在此期间
没有出行，但是遭遇暴雨等其他
事故，保险公司还是要承担赔偿
责任。

在中央财经大学保险学院
教授郝演苏看来，保险公司属于
商业机构，可能并不愿意主动做
减免保费或者延保的行为；另一
方面，从商业角度看，有的保险
公司不愿意先出头，因为一旦有
保险公司开先河，其他中小保险
公司能否负担得起也要考虑。中
国经营车险的保险公司有八十
多家，但前十位的保险公司占整
个车险市场的比重约 70%。因
此，他认为，头部车险公司可以
率先按照监管要求，先带头让
利。 据中新网

一年交万元保费，车停了两个多月

车险能减费或延保吗？

近日，重庆市民易先生遇
到一件麻烦事儿。他接到考上
了航空学院儿子的电话，说易
先生的征信有问题，影响了他
上大学。

易先生到法院查询才发
现，2008年自己有一起交通违
法行为没处理，上了失信人员
名单。

易先生称，当初自己给老

板开车，都是由老板交罚款，后
来自己离职，可能有的违法行
为没有处理。

高速执法部门经过多方查
证后确立了案件，易先生缴纳
了罚款。下一步，执法部门表示
将跟地方法院联系，恢复易先
生的征信，以免影响他孩子读
书。

据新华社

一男子未处理14年前交通违法行为

差点影响孩子上大学

“谷堆高 2 米，可图上的两
人都比谷堆高，这插画有问题
吧？”最近，人教版数学教材因插
画引发争议频频上微博热搜，一
名厦门小学生也就数学课本上
的插画提出质疑。

这名小学生叫乐乐，目前就
读于湖里二实小六年级。乐乐妈
妈陈女士说，昨天，她跟孩子聊起
数学教材上热搜的事，孩子的第
一反应是：“为啥？因为很丑吗？我
们同学都觉得数学书上的插画好

丑！”“不只是因为画得丑。”陈女
士把大致情况告诉了乐乐，母子
俩把小学六年的数学书都找出
来，翻了一遍，果然如网友们所
言，各种问题层出不穷。

外语专业出身的陈女士还
发现，教材插画中孩子衣服、帽
子上的英文不是美国城市缩写，
就是各种美国品牌标识。这让她
很疑惑:“为什么非得突出这些
元素？插画创作者是不是夹带私
货？这已经不只是审美问题了。”

在翻书过程中，乐乐说其中
一幅插画也有问题。陈女士看了
半天没发现有什么不对，还是乐
乐揭晓了答案:“明明写的是谷
堆高 2米，可图上的两人都比谷
堆高，这不是有问题吗？”陈女士
一看，插画上的人果然比谷堆高
出一大截。她就此发了一条朋友
圈:“这是不是该写个图文无关
的图片说明？”

这个问题在陈女士的朋友
圈引发热烈讨论。有的人肯定乐
乐善于发现，“这插画比例一看
就不对”；也有人认为，画中的人
物动作是正在堆谷堆，应该是还
没堆好，也不算画错。陈女士用
后一种说法跟乐乐解释，还告诉
他:“敢于质疑，值得肯定、鼓
励。”不过，陈女士还是觉得，既
然是画在教材上，应该更严谨一
些，应该配上图片说明，免得引
起争议。 据《厦门晚报》

厦门小学生质疑教材插画比例不对

人比两米高的谷堆还高


